
上天入海

按摩器比較

照倪匡的說
話，科幻小說
可 以 上 天 入

地。鄭文光的科幻小說更可以入
海。在人類的歷史上，宇宙世界
和海洋世界都是神秘不可測。
在太空人未登月球之前，沒有
人知道宇宙的秘密。在人類探窺
了宇宙之後，又開始對深海的世
界進行探測。
目下，科學界把一千米以內定
為淺海，一千米到三千米定為深
海，六千米以下是深淵──人跡
不能到的海底。
過去一般說法，大海一千米以
下便沒有生物。因為科學探測器
探測到一千米以下是陽光照不到
的。
近年來，科學家已經斟探到一
千米以下仍然有生物。
二零一六年，中國科學家在馬
里亞納海溝一萬尺以下抓到端足
類的鈎蝦，令人對海底世界歎為
奇觀。
鄭文光在上世紀六、七十年代
已開始發表一系列以大海為題材
的科幻小說，其中最引人矚目有
以下三部──
《海豚之神》是鄭文光科幻小
說的又一代表作。小說描繪了一
場人獸奇緣的故事。主人公獸石
和胡雲霸同海豚「阿聰」交上了
朋友，借助阿聰，他們得以看到
海底世界的生活，他們更深深為
海豚之神的精神所感動。
《海姑娘洛麗》主要構思了太
平洋人、海姑娘洛麗、地球的鏡
像、孔雀藍色的蝴蝶等故事。小
說體裁新穎獨特，故事情節曲

折，構思巧妙，帶你進入一個未
知的海底境地。
《海龜傳奇》由三個故事組

成。根據兒童的閱讀水準和思維
能力，本書側重可讀性和趣味
性。小說力求情節連貫、流暢，
生動有趣，寓教於樂。本書是
《中國兒童文學名著》系列叢書
之一。此後，鄭文光還辦了《科
幻海洋》雜誌。
海底世界首先出現在科幻小

說，往後人類在探測中，才為世
人逐漸打開未來海底的奧秘。據
中國科學院透露，他們近年在一
萬尺的深淵，捕了九千多種生
物。
鄭文光說過︰「有些科幻小說

甚至是科學發明前導，一點也不
錯！」
鄭文光於一九五八年在《讀書

日報》上發表了一篇名為《談談
科幻小說》的文章。
該文幾乎涉及科幻文學的所有

基本理論問題，如科幻小說的文
學本質、科幻小說對古代神話的
繼承關係、科幻作品中的科學如
何與真實的科學相區別等等。
自此以後四十多年，在這些基
本理論問題上，中國科幻界竟再
無大的突破，其理論探索也陷於
停頓。
令人感欣慰的是，開放後中國

大力發展太空事業和海底的探
勘，取得驕人的成績。
目下，隨着劉慈欣、陳楸帆、

韓松等一大批年輕科幻小說家的
崛起，中國科幻小說創作呈現出
一片欣欣向榮的景象。
（《科幻之父－鄭文光》之六，完）

前陣子，中央部委原則上同意了給予香港演藝
界推動發展五項措施，便利港產片進入內地市
場，其中包括港人參與內地電影業製作不限數

量，兩地合拍的影片演員比例不作限制，香港的影片及電影人可
以報名參加評選內地的電影獎項，更可申請內地提供的獎勵等
等，這些好消息令香港演藝界感到振奮，因為香港演藝界最希望
台前幕後的從業員，能在世界各地得到更多的機遇。
能開拓內地或海外市場會大大地提升香港演藝界合拍影片的靈

活性和減低成本，同時亦提高港產片的知名度，推動香港演藝業
發展。資深的演藝界人士指出，多年前香港的電影已走向低潮低
谷，香港觀眾已厭倦港產片看來看去都是那幾位「極熟」面孔的
影星，加上影片故事橋段更少有新突破，觀眾自然提不起進戲院
「睇戲」的興趣。
而多位香港演藝界中人都有同樣憂慮地說︰「任何合作模式都

需要時間去磨合，無可否認香港的電視劇和電影製作，曾經為內
地演藝界注入過很多新境界、新思維、有秩序的開放製作等元
素，令內地觀眾可以欣賞到香港的影視作品；然而香港演藝界遇
到在香港以外的發展機遇時，某些人的自我心態就會迅速膨脹起
來，甚至自視『高人一等』，擺出一副︰『要合作嗎？聽我
的！』的面孔和姿態，這種偏頗執念，往往是令到與人家合作的
機遇上無法達成合作的最大原因，如某次的編劇從業員座談會
上，年輕一代的第一句就問︰『佢哋俾幾多錢先？』此心態令在
場的人都無語了！為行業或為個人也好，爭取最大利益是無可厚
非，但也要看清形勢，自我感覺良好只會令自己得不償失，人家
懂得把握取長補短的機會，早已走得更高更遠了，所以香港演藝
界的台前幕後要爭取更多發展機遇，此路仍漫長。」

自我迅速膨脹
每逢中秋節，我都
會攜家人，回鄉下看
望年邁的父母。全家

人圍在一起，啃一口月餅，望一眼圓月，
在溫馨安謐的農家小院裡，樂融融地歡度
中秋佳節。
當看到父母爬滿皺紋的笑臉，撫摸母

親乾枯的手背，哪怕父母的一絲笑容，一
個舉止，雪片一樣闖入記憶的時候，一盒
月餅的故事，就不由自主地從心裡冒出
來。那年我在邊疆當兵，時常遙想家鄉，
思念親人，每時每刻，都想依偎在父母身
邊傾吐心曲。我隔三差五往家寫信，每次
收到回信，都高興得整宿整宿地睡不着
覺，躺在床上，美美地回味着字裡行間的
愜意，真想插上翅膀，立馬飛回家中，一
頭扎進母親的懷抱。
中秋節那天，我心緒不寧，想家的欲

望尤為強烈。正要提筆往家寫信時，一位
戰友猛地跑過來。他給我送來了一封信，
還有一個包裹。我打開一看，是父母來的
信，包裹裡面竟然是一盒月餅。我一下子
聞到了熟悉的味道，興奮得狂跳不已。我
仔細閱讀那封信，父母在信中說：「為了
千家萬戶團圓的月餅嚼得更甜，在部隊要
安心服役，苦練本事，好好保衛邊疆。」

我呆呆地看着那盒月餅，一遍又一遍回味
着父母的來信，軍營中的我頃刻間心明眼
亮起來。後來，我在異地的一座城市工作
並安家。每年中秋節，我都會想起那盒月
餅，並為自己曾是一名軍人感到自豪，也
對父母的教誨和養育之恩銘記於心。
去年，中秋節臨近了，我買好禮品，
準備回鄉下看望父母，突然接到單位通
知，要去外地執行一項緊急任務。我服從
單位安排，但心裡又割捨不下對父母的牽
掛，於是買了一盒精美的月餅，寄回千里
之外的老家。
轉眼到了春節回鄉過年，我尋找舊

物，意外地在一個箱子裡發現了一盒月
餅。那是中秋節我寄來的一盒精美月
餅。我驚訝地責怪母親，為什麼沒把月
餅吃掉？母親長噓了一口氣說：「咱村
的小柱子也去邊疆當兵啦，有了這些保
家衛國的好戰士，才有了這團圓的月餅
哦！你寄來的這盒月餅，娘把它珍藏起
來，天天拿出來聞一聞，就看到了你當
年的影子，也看到了小柱子。娘啊，心
裡甜着呢……」
那盒月餅，烙在了我的記憶裡。母親

樸實的話語，時時縈繞於耳，在我人生的
道路上，蓬勃着生命的亮澤。

兩盒月餅寄思念

日前莫 Auntie
（莫何敏儀）80

歲生日，我們去出席，這位Aun-
tie是莫文蔚媽咪，過往莫Uncle
在世，兩位長輩久不久約我們一
班女子聚會，兩位是很好的前
輩，莫Auntie很周到、很有心、
很有儀態，我們一眾女子大聲大
氣慣了，但每次見到她那樣溫文
儒雅、儀態優雅地出現，我們立
即自動自覺跟着她，學點禮儀、
學着收斂一點。
莫Uncle因為有很多事情都認
真研究，看問題很獨到很有見
地，所以每次聚會我們總帶些問
題去請教他，如局勢、經濟等
等，他都分析得好到位，每次都
令我們茅塞頓開，得益不少。今
次香港出現如此嚴重的問題，社
會如此動盪，人心如此撕裂，若
他老人家在，相信一定會指點迷
津，起碼幫我們解開一些死結！
可惜老先生已仙
遊，我們是求助無
門！
我們的聚會，
偶爾會有巨星到
場，那便是他們的
寶 貝 女 兒 莫 文
蔚，或寶貝兒子莫

理斯。莫理斯時間沒有那麼緊所
以出席的機會多，莫文蔚經常東
奔西跑，加上已經結了婚，不過
她仍然愛錫媽媽，也記得我們一
班也是長輩的人，所以每次能抽
到時間，她都會趕過來聊一陣，
飲杯茶才匆匆離去！
當日她與夫婿飛回來參加媽媽

的壽宴，她上台說了段令大家感
動的話，還唱了首非常動聽的
《當你老了》送給媽媽，令全場
動容！
宴會中我們遇見了很多相識於

好多個十年的電視人，蔡和平、
周梁淑怡、羅仲秉、陳寶珠、陳
家瑛、港姐孫泳恩、黃淑儀、薛
家燕等等等等，還有車淑梅姐姐
做大會司儀。如此陣容的壽宴，
大家都很開心又很忙碌，忙着不
停合照不停聊天。大家還嫌時間
不夠，多想好好聊聊，好好享受
這難得的機會！

共度好時光

最近，有兩個十二歲的香港少
男少女引起了許多人的關注。

一個十二歲的香港少女，在網絡遊戲中認識了
一個上海青年。因為兩人極為投緣，於是女孩謊
稱自己十七歲，和這名二十八歲的男子開始網
戀。不久之後，上海男專程來港探望女友，情到
濃時，兩人便做了成年情侶才能做的事情。很快
男子假期結束，要回滬上班。女孩送機時幾度纏
綿仍不忍離去，最後實言相告自己只有十二歲，
男子大為意外，決定留下來承擔責任。上周法官
考慮被告男子已深感悔意，亦將女童視為未來妻
子，並願意為自己一時衝動犯案承擔後果，所以
從輕判處其監禁十個月。
另外一個十二歲的香港少男，是日前警方在荃

灣楊屋道拘捕的一名嫌犯。這也是多起暴亂中被
拘捕的暴徒中年齡最小。被捕時，這個一臉稚嫩
的少男身上不僅有一根鐵支，還有噴漆、頭盔、
面罩等標準的暴徒裝備。警方說，這名男童的警
誡供辭，是由父親及律師陪同下進行，男童聲稱
患有與非法集結無關的疾病，已送院接受治療，
仍在醫院留醫。原本九月一日起，這名十二歲的
少男將升讀中一，但倘若他被警方正式落案起
訴，學業必然受到影響。
毫不諱言，我們現在所處的時代，是人類歷史

上物質和資訊最為豐富的階段，早熟是普遍存在

的社會現象。但放眼全世界所有的國家和地區，
對於十二歲的定義，都是不能承擔完全法律責任
的未成年人。在不知情的情況下，即便是戀人身
份，跟十二歲的少女發生性關係，也需要承擔嚴
重的法律責任。那麼讓一個對社會認知尚屬懵懂
階段的十二歲少男，走上街頭，用暴力的行為，
參與違法的政治活動，不知道該對其監護人和唆
使其充當「暴力先鋒」的個人或政治團體，做出
怎樣的法律審判？
政治是考驗智慧的博弈，也是一項嚴肅的事業，

事關社會各個階層的福祉，參與其中的人需要充
分的理性和社會經驗。目之所及，在這場反對修
例的風波中，衝在前面的看起來大部分都是年輕
人。警方近期公佈的情況也顯示，拘捕的犯罪嫌疑
人在十六歲以下的，有數十人之多。年輕人單純熱
情，正義感強，很容易就被用正義包裹着的邪惡目
的所蠱惑。能影響到年輕人的，除了父母家人的言
傳身教，就是學校的老師和無邊界的網絡資訊。這
次事件之後，無論如何都必須要檢討，年輕人生
活、教育的氛圍之中，究竟有哪些力量在作祟？
香港本來是一個尤為政治冷感的社會，人人都

只知靠自己一雙手努力打拚，贏得一種品質好的
生活，才是畢生要努力的方向。看看歷次立法會
選舉的投票率，便知道港人對於政治參與的熱情
有多麼稀薄。選擇做沉默的大多數，是大部分港

人的政治取態。這一次的反對修例風波，引發的
暴力衝突不斷升級，嚴重干擾到生活和生計，有
人選擇支持，且捐資捐物；有人說理解，甘願上
班遲到下班無車可搭；有人說好難過，好好一個
家怎麼就變成了這樣；有人說反對，便勇敢地走
出來集會聲討；更多的人，眼睜睜地看着香港面
臨被「攬炒」的險境，卻仍然選擇沉默。魯迅先
生說得好：「不在沉默中爆發，就在沉默中死
亡。」香港人的前途命運，其實自始至終都掌握
在香港人自己的手中。
在社交媒體上，有港人留言給我，說她自己就

是沉默的大多數，因為她實在不知道該怎麼表達
自己對暴力的不認同。不待我回覆，即刻就有另
外的網友回覆說，並不是要讓沉默的大多數站出
來跟暴徒搏鬥以暴制暴，也不是要互相起底黨同
伐異，而是請你不要被裹挾和被綁架，要敢於跟
暴力說不，敢於跟反對暴力的人一起站出來集會
表達自己的立場。
我非常認同這位網友的回覆，街頭政治失去理

性之後引發的暴力，其賴以續命的就是所謂替民
發聲的正義光環。如果沉默的大多數能用行動證
明，他們並不認同甚至反對這種無休止的暴力對
香港造成的傷害，暴徒自持的正義光環就會馬上
消失。魑魅魍魎的暴徒們也會如被施了魔法一
般，即刻化為一攤污水。

港男港女十二歲
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一進夏天，晴朗的中
午，鎮上的水泥地不聲不
響就成了燒熱的平鍋底。
這鍋雖蒸不熟食物，卻自
帶了烤箱功能，不僅燙

腳，還常升騰起一股股熱浪，炙烤心情。
地表最熱時，打破個雞蛋，估計能把外層

燙熟。鎮上的街道沒了泥土，全被水泥和柏
油霸佔。這種路比土路平整，碰上雨天，不
會積水泥濘，也不至於出現渾濁亂濺的場
景，看上去比村裡那些道路乾淨許多。缺點
是不知疲倦不知妥協地吸熱、散熱，似乎愈
熱愈帶勁，愈烤愈想烤，猶如闖進一個個吞
吐的循環。
水泥的能耐，只會朝身邊發洩，想針對行

人，總是徒勞。各種代步工具把人的腳抬離
地面，不必跟它計較。熱還是有的，但真到
烈日當空時，人們盡量躲在屋內，沒有必要
不出門，即可躲過。可憐了那些不會走動的
植物，烈日下，田地裡的莊稼，常常頂不住
熱浪的侵襲，總是蔫蔫地耷拉着腦袋，露出
一副很像即將被曬焦的表情。
經常匆匆而過的小巷邊，水泥和石牆根

旁，偶爾會有幾抹綠色站立。前年見過，去
年見過，今年又遇見。第一次見時，就被其
深深震撼到了。第二次見，第三次再見，我
無法熟視無睹。這種單薄、孤獨的綠色，促
使我將思維調至活躍模式，像活火山一樣劇
烈。水泥地平坦，與立在旁邊的一座石頭牆
宅院銜接在一起。牆雖陳舊，卻罕見縫隙。
石頭與石頭間，用水泥完美填塞，唯恐鑽入
風聲和雨水。不到三米的一段水泥地，靠近
石牆的位置，三棵銀子菜壁立其上。循着銀
子菜的莖葉查找，在其根部，沒找到顯眼的
裂隙。或許，那石牆上只有三兩處小孔洞，
恰好被銀子菜的梗莖填塞；或許，那三處地
方本就沒有絲毫裂隙，因為有了幾粒種子的
存在，才被它們的根鬚在萌發過程中硬生生
撕裂開，多出了這幾處孔隙。
巷子不寬，路是普通的水泥路，牆是普通

的石砌牆。若不是三處迥異的綠色，我是無
暇多看它們一眼的。臨近的幾處房舍，都是
差不多的石頭牆。它們在同一個小巷經歷寒
暑，年復一年，已被覆蓋上一樣的滄桑陳
舊。透過石頭水泥，牆裡有無泥土，我的眼

睛無法透視清楚，即便有，也應該是極端貧
瘠的吧！
銀子菜是一年生草本植物，其根莖均無法

抵禦嚴寒。在土壤中生長的，無須感歎！可
這三棵銀子菜卻是在看不到泥土希望的石頭
水泥中探出莖葉，若想探討，着實得猜。營
養哪裡來的？水分哪裡獲得？靠雨水，雨水
不常有；靠人澆，沒人澆不說，高聳的根部
捉迷藏般插入牆裡，想澆水也澆不進。
燙手的水泥石頭，十幾個小時不停地被陽

光舔舐着，即便滲入過一些雨水，怕很快就
會蒸發乾淨，根本維持不了一天半天。況
且，離地十多厘米的高度，落地即流的雨
水，得下多大才能漫得上來！這種地方，銀
子菜理論上極難存活！
猜測、推理，往往在事實面前會大打折
扣，顯得蒼白無力。前年、去年、今年，在
那處水泥和石頭的地盤，銀子菜隔一段距離
站立一棵，從我關注到它們開始，每年都與
我的視線相撞，一次次相撞。數月前，有位
作家跟我閒聊說過，他不喜歡寫花草，寫就
寫大時代大事件。我不反對其觀點，卻須補
充一句，小草小花，也有大能量，敬畏生
命，切勿分類。銀子菜，又名野莧菜、凹頭
莧等，莖葉可食，也能入藥。這種植物在野
外常見，我很小時就認識它們。一些結過種
的老莖葉，常被割回家中，用菜刀切段，扔
進大鍋和豬食一起煮，去餵豬。近些年，在
農村，煮飯時偶放入其葉，口感滑爽，是名
副其實的野菜粥。有時也用沸水燙過，做成
涼拌菜，軟軟糯糯的，味道鮮香。
其給我的印象，一直是軟嫩無骨的，是
「菜」一樣的存在，就像菠菜、油菜一樣難
以抵抗旱澇風雨。可是，石牆根旁的那幾棵
銀子菜，是衝擊我之前認知的。在乾澀的石
頭水泥上站立，甚至看不到明顯縫隙或鬆
動，至於水分土壤，肉眼是看不到的。這幾
棵綠色，絕非人為栽種，亦無人看護。
不曉得植物有無思維，若有，定是異常堅

毅的存在。別的種子，落在土壤中，土層可
深可淺，至少有泥土供給養分。就算不是人
工種養的，就算土壤不肥沃，陰雨天仍可如
海綿般吸取足夠的水分貯存其內。即便遇上
持續燙曬，土壤的表層溫度，也比水泥石頭
低很多，不至於一個勁炙烤四周！這樣想

想，被丟落在水泥、石頭上的銀子菜種，乾
脆死掉算了，連芽子都不必萌生。
石頭水泥，是何其堅硬的，用上錘頭鐵

釬，鑿出條縫隙也難。銀子菜的根莖，能有
多大力量？細如根鬚的鐵絲鋼絲，怕也奈何
不了其分毫啊。若換做人，面對如此環境，
預感絕大多數會放棄。置身茫茫沙漠，烈日
當空，無河無水，周身被熱浪層層夾裹。路
徑不明，陰雨無期，救援無望，若想走脫，
該怎麼走？往哪裡走？
細胞築成的根莖，摸上去是柔韌的，看上

去是脆弱的，抗爭中，卻比鐵絲、鋼絲還有
魄力。它們竟然在靜默中撕裂了頑固的石頭
水泥，將圍堵其生命的大地撕開了一道乾巴
巴粗糙糙的隱匿縫隙、一個急促呼吸着的豁
口。烈日的暴曬，高溫的炙烤，久違的風
雨，居然沒能將它們摧殘毀滅！在燙得幾乎
冒煙的地方，三棵銀子菜，就這樣傲立在嚴
酷中！隔條巷子，在一處堆了個尖的沙堆
上，還有棵銀子菜。這棵菜二十多厘米高
了，才首次映入眼簾。沙是從河裡淘洗來
的，顆粒粗大，難以儲水。沙堆下面，是平
滑的水泥路面。雨水，即使被沙堆吸附一
些，也經不住風吹日曬。
凹頭莧直愣愣立着，很有骨氣的樣子。若

說乾旱，它處的位置，比那三棵長在石頭水
泥上的銀子菜，程度銳減了一大截。只是沙
堆是鬆散的，它的根鬚，是如何支撐起向上
的身形撕裂外力推搡風雨中不倒的呢？答案
自然可以想到，但想得到，卻未必能做到。
倘按一般思維，置身這樣的處境，抱怨也

是有理由的，且特別充足。沒有土壤，整日
暴曬，遍地高溫，或者只有散沙可依靠，談
何立足？特別跟身邊生在肥沃土壤中的銀子
菜縱橫一比，除去絕望，哪裡還剩得下希
望！不要再抗爭了吧，乾脆放棄，閉上雙眼
一了百了。就算歷盡艱辛活下來，也就多活
個半年左右，生命依然短暫。
幾棵銀子菜不這麼想，它們與逆境搏鬥。

一秒鐘一秒鐘地爭，一分鐘一分鐘地過，終
於在不可能中撕裂開了一處又一處容身之
所，長得還挺旺盛。走近觀察，幾棵莖葉之
上，悉數頂滿了謙遜的花朵，碎碎的青色花
兒，不久便可成熟。待到明年，繼續撕裂新
的困境。

靜默之裂

同事帶來時
興的按摩器供

試用，現在十分流行震動肌肉那
種電鑽型產品，大家都十分有興
趣嘗試。
我用過很多按摩器，如果不是
居住在香港，空間狹窄，也非常
希望買一張按摩椅。雖然遠遠不
及人手的到位準確，但若每天供
肌肉鬆弛一下，實在是非常舒
服。沒有按摩椅，也試過不同的
產品，有放在椅上的，有只做腳
部的，有貼在穴位的，也有發熱
的刮沙器，可說早已試過無數不
同類型的按摩器。
現在這個電鑽型的，由衷而言
比較針對肌肉，若不是運動型疲
勞，而是日常勞損型，實在不太
可針對到深層穴位和筋絡的問
題。對女士來說，更覺力度過
大。我們幾位同事試過，最有效
的是較多肌肉的男士；若是瘦削
的，會覺得按摩器蠻力太大，做
頸部更容易出現暈眩。做小腿最
舒服，且不易覺得力度過大和痛

楚。
在不同的按摩產品裡，電流的

最方便，貼在穴位上就可以。但
太太不太喜歡，覺得不自然且有
點發麻。大部分產品有球類轉
動，仿效真人按摩，乃我們較喜
歡的。不同大小有不同效果，大
的可以做整個背部，小的就要常
放不同位置。除了放小腿最舒
服，這些球類型最到位是做下
盤。聽按摩師說，大部分背部筋
頭在下盤，先鬆了，上下背也會
有所舒緩。有時我會先用暖水袋
先暖了臀部，然後再做按摩，由
下至上放機於不同位置，舒適感
有70%人手效果。
另外，近年有推出砭石發熱的

刮沙器，但要靠人手推動（比較
費勁），在冬天時加點按摩油，
效果非常好。不過夏天時就完全
被打入冷宮了。
機械按摩器，風險是容易弄
傷，尤其是近頸位置，自己要多
小心。若有傷患，最好還是找真
人按摩師。

■ 一 對 兒 女 相
伴，賀莫 Auntie
生日！ 作者提供


